

# LA IBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Santacruz número 2

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

### Programa y afirmación

Pocas palabras se necesitan para contestar al editorial de ayer del órgano de los conservadores, y muchas menos para deshacer las suposiciones, que desearía ver convertidas en realidades, con tal de no tener enfrente del siyo mezquino y enteco, un partido liberal unido, disciplinado, fuerte y poderoso.

El programa del partido liberal oriolano, es el mismo que el de nuestro ilustre jefe D. Segismundo Moret, programa que ha satisfecho las aspiraciones de los hombres liberales de las distintas ramas, y que por su grandeza de concepción, y su amplitud de espíritu democrático, ha tenido la

virtud de unirlos a todos, los cuales han reconocido y acatado la jefatura indiscutible y única del gran estadista. Esto en cuanto se refiere a la política en general.

Por lo que toca a la parte local, a lo que es propio y exclusivo de los oriolanos, el programa de nuestro partido, se condensa en muy pocas palabras, palabras de las que los conservadores parece, que no quieren acordarse.

¡Moralidad política y administrativa! he aquí el programa de los oriolanos.

Compatible con este lema; son todas las reformas y mejoras que necesita Orihuela, y que el partido liberal se propone llevar a cabo empezando por colocar la administración pública en condiciones ventajosas que den margen a la realización de esas necesarias obras, sin esquilmar a los contribuyentes, como cumple a todo

partido gubernamental que se preocupa del bien estar del pueblo que administra.

No queremos lanzar al viento pomposas promesas que son las secuela engañosa con que se alucina a los pueblos, como hicieron los conservadores para después de no hacer nada provechoso haber sido la causa de la ruina del país; preferimos, cuando llegue el día, que nuestras obras sustituyan a los más alagadores ofrecimientos, y pues que el pueblo bien conoce a los liberales, y harto por desgracia a los conservadores solo añadiremos que la futura etapa del partido liberal, será infinitamente más provechosa y fecunda para Orihuela, que la mejor porque haya atravesado nuestro pueblo hace muchísimos años.

Para terminar, y aunque no hace falta, hemos de poner una afirmación rotunda a las dudas ma-

quiavélicas del colega. LA IBERIA es órgano del partido liberal oriolano, y está de acuerdo con sus jefes a los que acata y respeta. Esos desacuerdos supuestos, solo dicen bien, en los que públicamente quieren aparecer unidos, y se destrozan en la sombra trasparente de sus egoísmos y concupiscencias.

Así sucede a los conservadores, que piensan que todos son de su condición.

### ALREDEDOR DEL MUNDO

En la isla de Cimbral, en Escocia, existe una roca curiosísima, ejemplar caprichoso de otras de la Naturaleza, que en estos momentos lleva multitud de turistas a las escabrosas peñas escocesas para recrearse en el rarísimo espectáculo que presenta.

El trabajo lento de erosión de

# EL LEON DE ORO

## Viuda de José Martínez Costa

### Gran rebaja de precios por final de temporada

Lienzos, muselinas, géneros blancos, corbatas, cuellos, puños, camisas, panas y todo muy barato.

PRIMERA casa en novedades para Sra.—Grandes colecciones en cortes de vestidos alta fantasía.—Astracanes para figuras.—Inmenso surtido de paños para abrigos estilo inglés.—Boas de piel de liebre monflon plumas cisue, ave y armiño, corbatas últimos modelos de todas clases de pieles.—Veludillos, terciopelos planchados, peluch.—Cortes blusas parisien.—Gran existencias en franelas piqués, sedalí, na, dos pelos, rusas etc. etc.—Guardapolvos para viaje de dril hilo.—100 chales últimos modelos, 100 pellizas a 14 pesetas.—Surtido en generos negros y blancos, especialidad de la casa.

Mayor 17 y 19 y Feria 20

# EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

## Temporada de invierno

Grandes existencias en novedades para señora.—Gran colección en cortes alta fantasía.—Variado surtido en paños para abrigos.—Terziopelos, Peluchs y Veludillos.

Grandioso surtido en sayas de paño para señora. Blusas punto y piqué afelpados. Boas mongolia cuellos y corbatas de piel últimos modelos. Casa exclusiva en abrigos, capas y pellizas para caballero.

500. Trajes para niños varios modelos desde 4'50 á 20 pesetas. Inmenso surtido en alfombras yutes, brocateles y tapetes. Especialidad en generos blancos y negros.

### PRECIO FIJO

los elementos atmosféricos en las rocas las han modelado, dándoles la forma de una cabeza de cocodrilo.

Los habitantes de la isla han completado la obra de la Naturaleza pintando á la cabeza los ojos, los dientes y los orificios nasales.

La semejanza es absolutamente perfecta.

### Rasgueos

Ilusiones, ilusiones  
que corta fué vuestra vida,  
que cruel vuestro desengaño,  
que amarga vuestra alegría.

La vi muerta y en sus labios  
aun conservaba el calor  
de los besos que mi boca  
sobre la snya dejó.

Para amar eres gitana  
gitana por lo vehemente,  
y para odia africana.

Quiero llorar y no puedo  
quiero reir y no rio,  
¡ay! que el alma tengo muerta,  
muerta ¡ay, sí! por tu desvío.

PEDRO DE PABLO.

## AYUNTAMIENTO

Sesión supletoria del día 13 de  
Marzo de 1909

Preside el alcalde D. Tomás Brotóns y asisten los concejales señores García Mercader, Cartagena, Die, Miravete, Gimenez, Betella, Gil y Ayarra.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se conceden subvenciones de 25 y 50 pesetas á Mariano Mojino y á Santiago Jacobo y José García López, para que reconstruyan unas barracas destruidas por incendios.

Según informe favorable de la comisión de Ornato, se autoriza á D. Antonio Iborra para edificar una casa en los solares de su propiedad situados en la calle de San Isidro números 16 y 18.

Por no estar informada la petición de D. Juan Blasco como representante del Sr. Conde de Oliva, no se discute su solicitud.

Se da cuenta de la dimisión del perito químico municipal D. José M.<sup>a</sup> Sarget, acordándose admitirla y que conste en acta la satisfacción con que el cabildo ha visto sus buenos servicios, acordándose también que se cumpla la ley que dispone que desempeñe dicho cargo un Doctor en farmacia.

Se lee una exposición firmada por propietarios de edificios enclavados en la actual plaza de abastos, ofreciendo por precios módicos sus propiedades, para en el caso de que el nuevo mercado se construya en el lugar que hoy ocupa; y la corporación, la tomó en cuenta.

El alcalde usa de la palabra pidiendo que el cabildo designe una cantidad mensual, para ayudar al sostenimiento de la Cocina Económica de la Caja de Socorros y Ahorros de Ntra. Sra. de Monserate, acordándose conceder cien pesetas mensuales.

El Sr. Cartagena dice: «A propósito, yo rogaría á los tenientes de alcalde que inspeccionaran el reparto de bonos, porque hay muchos abusos, y aquellos solo deben obtenerlos los pobres de solemnidad, para lo cual los tenientes de alcalde podían ponerse de

acuerdo con los párrocos formando listas de los verdaderos pobres».

El señor Ayarra, en nombre de los aludidos y con perfecta lógica, replica que, «los tenientes de alcalde no ejercen autoridad ni intervención directa ni indirecta en el reparto de esos bonos pues eso lo hace una sociedad particular.»

El señor Cartagena—con mi proposición, se conseguiría á la vez que los médicos no se negaran á visitar á los enfermos pobres.

(Sensación.)

El señor Giménez—¿Puede el señor Cartagena concretar un caso en que un médico se haya negado á visitar á un enfermo?

El señor Cartagena—Es la vez pública, y además los enfermos pobres, tienen miedo de quejarse.

La presidencia deseosa de terminar discusión tan inútil y peligrosa, pregunta si hay más asuntos en la orden del día, y contestándole el secretario negativamente, dá por terminada la sesión.

### Gacetillas políticas

En efecto; tal como lo habíamos pensado contesta á nuestras gacetillas políticas el otro diario del día 13.

Nuestra deducción errónea, la hicimos á propósito de la falta de lógica que campea en los escritos del diario citado.

Naturalmente que los ayuntamientos, son entidades que se hacen solidarias unas de otras, cuando la ambición y la prisa no les deja recoger la herencia del anterior, tomándola á beneficio de inventario.

Si los ayuntamientos de Ori-

huela eran acreedores de lo de los pueblos del distrito por contingente carcelario, y desde el día que nació la deuda y aun despues han gastado poco ó nada en carceles del partido (fuera de algo de parte de obligación) al cobrar la deuda deben invertirla en aquello para lo que le es propio y no hacer mandas y dejas, que es lo que la argucia del otro diario, quería demostrar.

En lo de cobra y no pagues que somos mortales, son maestros los amigos del colega, que á tener deudas no hay quien les aventaje.

Quando decimos una verdad de las que no pueden digerir el otro diario, echa mano de la reticencia, la calumnia ó la grosería, y fundándose en la malignencia que nos tiene, lo mismo que otras publicaciones, busca puntos de contacto entre quienes no puede haberlos.

El órgano de la mentira asegura que en tiempo de los liberales se cerró al culto la capilla de la cárcel.

Esto es absolutamente falso. Estuvo abierta todo aquel tiempo y aun siguió abierta cuando el Sr. Escudero era alcalde.

Se lo podemos demostrar.

Mentira número tres millones, que con la mar de tupé, ha escrito el otro diario.

Creemos que jamás nos hemos metido en líos, aunque bien pudiera ser que como los escritos del otro diario son todos un puro lío aderezado con las correspondientes numerosas falsedades hayamos dado alguna explicación

# LA MUNDIAL

Sociedad anónima

Madrid Jovellanos, cinco

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros. Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley. Capital, 1.000.000 de pesetas suscripto.—1.000.000 de reales desembolsado. Cuentas corrientes y valores del Estado. Banco de España, Credit Lyonnais, Banco Español del Rio de la Plata, Banco Hispano-Americano, Seguros de quintas. Sorteo de 1910.

PRIMA 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Siempre que el contrato no pueda cumplirse, LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas.

Seguros mutuos de vida. Previsión, ahorro popular, cooperación.

REPRESENTANTE: D. JOSÉ MANUEL TERUEL, CONSTITUCIÓN, 5

na tanto confusas, por aquello de que más se pega lo malo que lo bueno.

Toda Orihuela sabe que las deudas que tiene este Ayuntamiento son debidas á su mala administración, y aunque su organo se proponga inutilmente conducirnos á una discusión estéril, que nos desvie de nuestra campaña moralizadora no lo conseguirá.

Estamos acostumbrados á sus astucias y conocemos al enemigo que tenemos en frente, por lo cual tememos poco á su táctica.

En cuanto á la defensa que en justicia hicimos de los anteriores ayuntamientos liberales, ahí está nuestra colección, á la que remitimos al colega.

\* \*

¡Gracias á Dios, á que el organo de la situación reconoce que su Ayuntamiento tiene grandes deudas!

Aunque como es natural les busca un origen que no sea el de su mala administración.

Al pueblo y á nosotros nos basta con su explícita confesión que es más elocuente que todos los artículos que pudieramos escribir.

\* \*

LA IBERIA nunca varia de criterio; podrá cambiar de forma, pero el fondo de sus escritos siempre es el mismo.

Si alguna discrepancia hay entre los de ahora y los de Noviembre, culpa es de las ridículas é ilógicas argucias del otro diario, que nos obligan á sacar punta á sus escritos.

Pero no tema, que en lo sucesivo seguiremos nuestra campaña demostrativa de la política egois-

ta y de la administración desastrosa de sus amigos sin que volvámos á contestar lo que no sea digno de replica, con lo cual evitaremos que su intención aviesa dé torcida interpretación á nuestras palabras.

Y así les pica que se rasque.

## Gacetillas

Las escuelas públicas de Bigastro se han cerrado, por haberse declarado la viruela en el vecino pueblo.

Vítima de rapida enfermedad, falleció ayer el virtuoso canónigo de esta Catedral D. Antonio Castillo, á cuya familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Desde hoy comienza á funcionar la nueva agencia de encargos de Ramón Pertusa García, que hará el recorrido diariamente entre Alicante y Orihuela.

En Alicante se está celebrando una asamblea nacional de practicantes.

Anoche hubieron secciones cinematográficas en el teatro Romero á las que concurrió un público numeroso que celebró la novedad y variedad de las películas exhibidas.

Durante la última semana ha repartido la Cocina Económica

de la Caja de Ntra. Sra. de Monserrate 1622 raciones.

Se hace saber á los que recojan bonos, que estos solo se expendien de 3 á 5 de la tarde en las oficinas de la referida caja.

Se encuentra enfermo nuestro distinguido amigo particular D. Eduardo Romero Sansano, á quien deseamos un pronto y total restablecimiento.

Nuestro paisano el Pbro. D. Monserrate Celdrán, ha obtenido mediante oposición, la plaza de tenor de la catedral de Segorve. Sea enhorabuena.

Noticias de Dolores nos comunican que en la madrugada del día 12 se sintió un ligero temblor de tierra, que duró muy pocos segundos. Este fenómeno, aleja la posibilidad de que se repitan, por lo que debe entrar la tranquilidad reflexiva, en en el ánimo de los alicitanos.

Se vende una casa situada en el barrio Rocamora de la Matanza, compuesta de planta baja y dos pisos, ensanches de la casa, almendros, higueras, algarrobos y paleras y una carga de agua diaria, de algibe.

Razón Cantareros número 34.

SE VENDEN libros antiguos de teología, jurisprudencia, medicina y literatura.

Darán razón en esta redacción.

Vino fino de mesa de Valdepeña blanco superior, estilo amontillado 0,40 cts. micheta.

Miguel Carceles, S. Pascual, 4.

Nueva y gran peluquería del practicante don Tomas Saez, establecida en la Calle Mayor n.º 6.

En el acreditado establecimiento de la Viuda de Jose Martinez Costa, se ha montado una sección de Pañería, con magníficas colecciones de lanas y estambres para trajes de caballero para la próxima temporada de invierno. Certes de trajes de 12 á 60 ptas.

## Aurora

SOCIEDAD ANONIMA

DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
DOMICILIADA EN BILBAO

Esta compañía, tiene hecho el depósito que marca la ley, para garantizar el resultado de las operaciones que contrata con sus clientes.

Esta compañía es de las más importantes y conocidas en Orihuela.

Esta compañía realiza seguros de cosechas

Esta compañía cumple puntualmente y con exactitud todos sus compromisos.

Representante en el distrito de Orihuela.

JOSÉ M. TERUEL

Constitución 5.

Imprenta de Manuel Perez, Santacruz, 2

